

# EL FOMENTO DE SALAMANCA

DIARIO DE LA TARDE

**SUSCRIPCIÓN.**—Al trimestre, en la capital, 3 pesetas.—Fuera, 3'25.—Portugal, 3'75.—Demás naciones, 7. Número suelto, cinco céntimos.—Idem atrasado, diez céntimos.

Sábado 23 de Octubre de 1897

**ANUNCIOS.**—Primera plana, cinco céntimos de peseta línea.—Tercera, 3.—Cuarta, 2. Esquelas de defunción y aniversario y comunicados, precios convencionales.

## AVISO

Las suscripciones á este diario pueden hacerse en la Administración, Arroyo del Carmen número 9 y en la Imprenta, Campo de San Francisco, 10. En ambos puntos se reciben anuncios hasta las cinco de la tarde.

## DECLARACIONES DE BLANCO

Aunque el telégrafo había adelantado las últimas declaraciones del general Blanco en el momento de embarcarse en la Coruña para Cuba, tiene mucho interés la versión que de ellas ha publicado *La Voz de Galicia*, porque las amplía y puntualiza en términos que no dá lugar á dudas, poniendo una vez de manifiesto la lealtad del ilustre general.

Dice así aquel estimado colega: «Bien podemos asegurar que las últimas palabras pronunciadas en la Coruña por el general Blanco las hemos recogido nosotros; entre nuestro adiós al general y el cañonazo de salida del Alfonso XIII mediaron pocos minutos.

No quisimos incurrir en el pecado de tontería de someter á una *interview* al nuevo capitán general de Cuba; nos limitamos á oírle, ya que les fuimos deudores de una gran benevolencia y no nos ocultó lo que piensa en aquello que puede decirse.

El general va á Cuba animoso y confiado; cree sincera y firmemente en la eficacia de los nuevos procedimientos y en el éxito seguro é inmediato de las fuerzas combinadas que van á desarrollarse: la fuerza militar y la fuerza política.

—Bien ajeno estaba usted, general, le digimos, cuando desempeñaba usted la Capitanía General de Cuba en la pasada guerra, de que había de recibir y de aceptar el encargo de plantear un régimen autonómico en la Isla de Cuba.

—Es cierto, nos contestó con militar franqueza el marqués de Peña Plata; entonces no podía yo ni permitir que se hablase de la autonomía. Pero ni hay ni puede haber inconsecuencia en mí, por mi conducta de ayer y mi conducta de hoy. En primer lugar yo servi entonces lealmente á mi Patria como voy á servir la ahora. Militar antes que nada no discutí las órdenes que recibo. Pero soy también hombre de mi tiempo y pude ayer de acuerdo con mi conciencia hacer prevalecer en Cuba por la sola fuerza de las armas la soberanía de España y puedo hoy sin hacer traición á mis sentimientos, más bien dándoles una cumplida satisfacción, hermanar las concesiones políticas con las severidades de

la acción militar.

—No hay distingos, ni caben en eso de la autonomía: ofrecida desde la oposición por el partido liberal que hoy ocupa el Poder, la autonomía administrativa y el poder responsable, la que expuso el señor Sagasta en su Manifiesto, la que detalló en su discurso de Zaragoza el hoy ministro de Ultramar señor Moret, esa es la autonomía que se va á conceder á Cuba. Y en este punto, ni me ha entregado nadie reservas ni tengo por que guardarlas. Me complace más bien tener ocasión de que se ratifiquen esas afirmaciones.

—Ni una palabra he hablado con el general Correa ni con el ministro de Ultramar sobre división de mandos, ni creo que ese problema está sometido hoy á discusión. Y claro está que si hubiera de resolverse en plazo breve, no se explicaría que fuese yo á Cuba, acompañado de tan distinguidos generales, cuando cada uno de ellos bastaría para dirigir la acción militar. Precisamente para poder consagrar más tiempo al gobierno político de la isla he querido que me acompañen generales como González Parrado que en su puesto de segundo cabo de la isla llevará el peso de la dirección militar, y como Pando, que se pondrá al frente del Ejército para las operaciones de campaña.

No, no puedo ni quiero fijar plazos; es muy aventurado. Si se fijan de buena fé, hasta pueden servir de estorbo obligando á precipitaciones y pensando en el ánimo como pesa en el del comerciante el vencimiento de un pagaré de consideración. Ayer oí á algunos de los generales que me acompañan expresar su confianza de regresar victoriosos dentro de siete meses. De tal suerte pueden ponerse las cosas que acertaran mis compañeros; su esperanza no me parece una locura. Pero si todo sale bien, aunque tardemos algo más.

Ya la sirena del vapor se despedía del puerto; iban á levar y saludando por última vez al bravo general Blanco, regresamos á tierra, sintiendo en el espíritu una ráfaga de confianza y en el ánimo algo así como una resurrección de la fé dormida.»

## MADRID AL DÍA

22 de Octubre de 1897.

Sr. Director:

Asegúrase en los centros oficiales que el Consejo de Ministros que habrá de celebrarse hoy bajo la presidencia del señor Sagasta, revisará excepcional importancia.

En él se proponen tratar exclusivamente los consejeros de la Corona, el asunto relativo á la contestación que ha de dar el Gobierno á la nota del Representante de los Estados Unidos mister Woodfor, englobando en esto la protesta que formularán por la conducta nada correcta que sigue para con España el Gabinete yankee.

El Gobierno se halla resuelto á proceder con la mayor energía en este asunto, con objeto de que no sufra desprestigio nuestra nación, cediendo á impresiones de los Estados Unidos, las cuales no están en el caso de admitir ni mucho menos tolerar.

Tanto espacio de tiempo piensa invertir el Gobierno en el problema de Cuba, y puntualizar de una manera definitiva lo que ha de ser su criterio en todas las cuestiones relacionadas con el mismo que anoche consideraban seguro en algunos centros oficiales que no se tratará nada de la combinación de cargos diplomáticos ni de proveer las vacantes que deben cubrirse en el Consejo de Estado.

Quedará para otro Consejo, que no tardará muchos días en celebrarse, ultimar la combinación de nombres para los cargos que no se han provisto todavía.

Reina grandes temporales en la costa de Cataluña: se teme que hayan ocurrido naufragios.

Hoy someterá el ministro de Ultramar á la firma de la Reina los decretos nombrando al señor Alvarado director de Hacienda del ministerio del Ultramar, y al señor Dolz director de Gracia y Justicia del mismo departamento.

Restablecido por completo de su enfermedad, hoy ha despachado con la Regente el señor Sagasta, poniendo á la régia sanción algunos decretos de escasa importancia.

El Gobierno yankee ha ordenado con urgencia que vaya á Cayo Hueso el crucero «Montgomery»: créese que obedece á tener noticias de prepararse una nueva expedición filibastera.

La mayor parte de los periódicos publicados hoy en esta Corte, elogian la conducta patriótica que se propone seguir el Gobierno ante las imposiciones del Gabinete yankee, extimulándolo á que aborde en el asunto con la mayor energía.

Sigue creyéndose que el Consejo de hoy será interesante, revistiendo gran importancia.

Telegrafan de Washington, manifestando que el presidente de la República yankee mister MacKinley, ha reunido ya

los datos suficientes de la cuestión cubana, y que será objeto del Mensaje que presentará al Congreso, con motivo de la apertura de las Cámaras.

El presidente de aque la República deduce de dichos datos, que España carece de recursos para prolongar la campaña, y que la amnistía y plan autonómico que trata de cederse á la Isla, no harán otra cosa que retrasar algo la total pérdida de la gran Antilla.

Insistese en que el Ministro de Estado señor Gullón leerá en el Consejo de hoy la nota que el Gobierno de España se propone dirigir al Gabinete de Washington, con motivo de la cuestión de Cuba.

La citada nota, suave en la forma y enérgica en el fondo, protesta de las injerencias del Gobierno de la gran República, que vienen á suponer una tutela que España no necesita, porque sabe como siempre sostener la honra de su bandera y los prestigios de su raza.

En la nota de referencia se trata principalmente el asunto de las expediciones filibusteras.

La energía del Ministro de Estado, que merecerá la aprobación del Consejo, ha causado excelente efecto.

Con el ministro de Estado conferenciaron ayer tarde el embajador de España en París, señor León y Castillo y el ministro plenipotenciario de Colombia, señor Betancourt.

El cardenal Sancha ha sido nombrado arzobispo de Toledo.

Además de este decreto firmó ayer la Reina otros trasladando á Barcelona á un canónigo de Vich y un indulto de Cuba.

El cardenal Sancha, nuevo arzobispo de Toledo, fijará su residencia en esta corte.

Vendrá aquí inmediatamente que tome posesión de la silla primada.

A las cuatro y media de la tarde de hoy celebrará el anunciado Consejo de ministros.

Existe gran expectación por conocer el resultado del mismo.

Durante la mañana de hoy, han cumplimentado á S. M. la Reina los generales Polavieja, Chinchilla y Echagüe, el exministro liberal y Académico de la lengua señor Balaguer, y otros personajes políticos.

El Corresponsal.

## LAS INSURRECCIONES

CUBA

Las noticias últimamente recibidas, no acusan interés alguno:

Se reducen á d. r. cuenta únicamente de pequeños encuentros sin importancia.

## FILIPINAS

No hay nada nuevo que merezca consignarse.

# Crónicas

## GENERALES

En el ministro de la Guerra ha dispuesto que pueden anticiparse las permutas á los individuos del sorteo supletorio del contingente de Ultramar incorporados recientemente, siempre que reúnan las condiciones prescritas.

### UNA ESPADA DE HONOR.

En nombre del pueblo asturiano, el presidente del Congreso señor Pidal, ha hecho entrega al general Polavieja, de una magnífica espada de honor adquirida por suscripción pública para testimoniar al ilustre vencedor de Cavite el aplauso unánime con que la opinión acogió los resultados brillantes de su gestión, tanto militar como política, durante su mando en Filipinas.

La espada regalada es una verdadera obra de arte y de gran valor pues tiene la empuñadura de oro macizo y piedras preciosas.

En Granada se han verificado pruebas de la pólvora sin humo fabricada por el cuerpo de artillería.

El resultado ha sido excelente. Según datos matemáticos que publica *La Defensa*, los proyectiles Maüser disparados con pólvora sin humo fabricada en Granada, alcanzan una velocidad media de 685 metros.

La carga de cartuchos con pólvora granadina es de 10 centímetros menos que los cargados con pólvora de Rothuraid.

Las presiones desarrolladas por nuestra pólvora de fusiles Maüser son de 243 atmósferas menos en centímetro cuadrado.

Este resultado supera á toda ponderación, porque hasta hoy la mejor pólvora sin humo que se producía en Europa era la de Rothuraid, que resulta muy inferior á la española.

Esta pólvora sin humo es la primera fabricada en España y su fabricación representa un gran triunfo para nuestro cuerpo de Artillería, y no tendremos que comprarla al extranjero.

En las oficinas de la Zona de reclutamiento de Coruña se ha verificado un robo de prendas destinadas á los soldados que regresan de Cuba.

Según *La Voz de Galicia*, la sustracción consiste en 137 chalecos de Bayona, 128 camisas y 142 toallas.

¡Es el colmo!

Hallándose en Valencia trabajando en el adquinado de la calle de Zaragoza varios obreros, han encontrado á poca profundidad una bomba, cargada de 25 centímetros de diámetro.

Han acudido las autoridades.

Se cree que la bomba procede de la época de la invasión francesa.

Otros suponen que del bombardeo de 1869 ó 1873.

El Juzgado practica las oportunas diligencias.

El proyectil ha sido trasladado al parque de Artillería.

Ha sido robada la iglesia del pueblo Arga (Lérida).

Los ladrones, apellidados Montoliú y Gien se llevaron vasos sagrados, ornamentos y dinero.

Ambos fueron detenidos y han confesado su sacrilegio.

Escriben de Valencia que estos días se ha verificado en aquel puerto el primer desembarco de trigo de la presente temporada.

El vapor "Michilino", ha descargado 500 toneladas de dicho grano, y el resto del cargamento hasta 2.000 y pico, que consiste en centeno y cebada, va consignado á Barcelona, en cuyo puerto desembarcará dicho cargamento.

En virtud de consulta elevado á la Dirección general de Instrucción pública, se ha resuelto por esta que los maestros tienen perfecto derecho á cobrar mediante habilitado ó directamente de la caja provincial, según convenza y sus intereses.

También se declara que Sigue subsistente lo prevenido por el Real decreto de la presidencia del Consejo de ministros, fecha 24 de Octubre de 1893, respecto al pago de los maestros de capitales de provincia y poblaciones asimiladas.

En la Universidad de Viena se han matriculado 13 señoritas en la facultad de Filosofía Ciencias y Letras.

De aquellas, cuatro siguen con especialidad los estudios matemáticos, cuatro los de filosofía, dos los de física, una los de ciencias naturales y dos los de historia.

## POLITICAS

Parece que muy pocos conservadores de provincias han contestado á la excitación que les dirigió el llamado directorio del partido.

Al señor Azcárraga, principalmente, le ha afectado mucho este desengaño y se asegura que hay gran desaliento en el directorio.

El senador por Albacete señor López Martínez, y el diputado por Loja, conde de Castillejo, han ingresado en el partido silvelista.

Estas continuas adhesiones parciales dan la nota de los corrientes que dominan entre los elementos que acudieron al señor Cánovas.

Decididamente el general Weyler no se embarcará para la Península hasta el día 30.

Los carlistas han desistido del propósito que tanto pregonaron el último verano de celebrar un *meeting*.

El Gobierno ha recibido un telegrama del comandante del Apostadero de la Habana considerando exageradas las alarmas que se han suscitado, y de que se ha hecho eco los periódicos, por las manifestaciones en honor del general Weyler.

Dice el contralmirante Navarro que dichas manifestaciones no tuvieron el carácter de indisciplina contra el Gobierno que algunos han podido suponer.

Parece acordado el nombramiento del señor Ariño para la fiscalía del Tribunal de Cuentas.

Considérase como muy probable que el Gobierno redacte un *Memorandum* dirigido á las potencias europeas pidiendo de relieve la conducta de los Estados Unidos respecto á Cuba.

Se dice que en Noviembre se realizará la fusión de silvelistas y conservadores.

El lunes tomará posesión de su cargo el nuevo gobernador del Banco de España, señor Eguiluz.

Le ha sido concedida real autorización al señor conde de Xiqueña para ceder en favor de su hijo don Tristán Alvarez de Toledo y Gutiérrez de la Cocha, el título de duque de Bivona con la grandesa que á él aúega.

## REGIONALES

El miércoles último falleció en el Seminario Conciliar de Avila el alumno de quinto año de Teología, don Jesús Moreno, cuya muerte ha sido muy sentida por sus profesores y condiscipulos, puesto que además de un bellissimo carácter reunía el magroado joven una envidiable y constante aplicación.

Han sido nombrados catedráticos de la Universidad Pontificia, recientemente fundada en Valladolid, don Antonio González San Román, don Luis Blanco y don Florián Pérez Arenales.

El día 19 de los corrientes fué detenido por la guardia civil en la debesa de Gausino (Avila), el jitano Jesús Barruel Gabarré de 58 años de edad, el cual, 2 días antes, habia robado en el pueblo de Fanguas (Segovia), tres caballerías

menores, las que han sido recuperadas por la benemerita, en el pueblo de Guimorcondo, próximo á la vecina ciudad de Avila.

Como cómplices en dicho delito han sido detenidas dos jitanas.

Por el Juzgado de instrucción de Toro se llama á todos los que se crean con derecho á la herencia de María Vázquez Rosendo que falleció ahogada en el río Duero el día 8 de Abril último.

## LOCALES Y PROVINCIALES

### SANTORAL Y CULTOS

Mañana: Santos Rafael Arcangel, Fortunato, Martirian y Martín.

Catedral.—A las nueve y media misa solemne y sermón que dirá el canónigo señor Liñán.

Hermanitas de los pobres.—Por la tarde estación, cánticos y reserva.

Purísima Concepción (Agustinas).—La novena de Animas. Por la mañana á las ocho y por la tarde al obscurecer.

Clerencia.—Misas rezadas desde las cinco. San Martín.—Comienza la novena á las Animas, á las ocho por la mañana y al parar el cimbolo por la tarde.

Adoratrices.—A las nueve misa rezada. Por la tarde, á las cinco y media, estación, tri agio, meditación, cánticos y reserva.

Capilla de las Hijas de Jesús.—Todos los días exposición menor de S. D. M. Estará abierta la capilla al público desde las doce á las tres de la tarde.

Iglesia conventual de San Esteban.—Misas rezadas desde las cinco á las nueve y media misa solemne.

Iglesia conventual de la Magdalena (Padres Carmelitas).—Misas rezadas desde las cinco. A las nueve y media misa solemne.

Pasado mañana Santos Frutos Crisanto y Crispín y San a Daría.

Iglesia parroquial de San Martín.—Continúa la novena anunciada.

Capilla del Cementerio.—La novena á las benditas Animas.

Afecciones astronómicas para mañana.—Sol: sale, 6'21; pónese, 5'8.—Luna: sale, 4'30 de la mañana; pónese, 3'52 de la tarde.

Idem para pasado mañana.—Sol: sale, 6'22; pónese, 5'6.—Luna: sale, 5'45 de la mañana; pónese 4'53 de la tarde.

Al fin ha entrado en la combinación de Secretarios, el que lo es del Gobierno civil de esta provincia don Pascual Gil, que va trasladado á Lugo.

Seguramente que ha de ser muy sentida la ausencia de tan competente y probo funcionario, pues muchas y generales las simpatías con que cuenta en Salamanca.

Para sustituir al señor Gil ha sido nombrado don Ricardo Guzmán.

El día 24 de los corrientes dará principio en la capilla del Cementerio la novena de Animas, que será todas las tardes á las cuatro y media.

Ayer tarde fué acometido de un accidente un sujeto conocido por el apodo de *el Gallo*, produciéndose al caer al suelo leve contusiones en la cara.

Trasladado á su domicilio volvió en si y se restableció a los pocos momentos.

Algunos estudiantes de Salamanca, proyectaban celebrar una manifestación pidiendo exámenes en Enero, pero en vista de las órdenes recibidas del Ministerio de Fomento en el Rectorado, han desistido de tal propósito.

Esta mañana alarmó á la gente que transitaba por la calle de la Rua y Plaza

Mayor, un pobre demente escapado de su domicilio, y tras del que, para detenerlo, corría bastante gente.

Por fin, pudo lograrse en la calle de Zamora y fué conducido á su casa por parientes suyos.

Varios vecinos del pueblo de Valde Fuentes han acudido al Gobernador civil pidiendo que se obigue á aquel Ayuntamiento al nombramiento de Recaudador-depositario de fondos municipales.

Acerca de los síntomas de envenenamiento, que notaron ayer unas criadas de servicio después de haber terminado de lavar y merendando á la orilla del río, dice hoy un colega local:

«Ayer dimos cuenta de la intoxicación de que habían sido víctimas cuatro criadas de servicio que habían comido una tortilla.

Hoy podemos dar á nuestros lectores algunos detalles del suceso.

Parece ser que una jóven que prestaba sus servicios en una casa de la calle de la Rua, riñó con otra compañera, y que al prepararle ésta la comida que habia de llevar al río, echó con criminal intención bastante cantidad de fósforos en aquella.

Afortunadamente, el haber acudido á tiempo hizo que no tuviera fatales consecuencias el envenenamiento.

La vengativa Menegilda ingresó ayer en la cárcel, y el juzgado instruye las oportunas diligencias.

Por la guardia civil del puesto de Medina del Campo han sido detenidos y entregados al Juzgado correspondiente, dos sujetos llamados Toribio Domínguez y Demetrio Martín, presuntos autores de haber sido los que apedrearon un tren, el día 4 de los corrientes, en el trayecto de Salamanca á Medina del Campo.

Pasan de cincuenta las solicitudes presentadas en el Negociado correspondiente del Ayuntamiento de esta ciudad, en solicitud de préstamos del Pósito de la Tierra.

Ayer tarde estuvo á punto de volcar en la puerta de Zamora, un coche en el que venían del pueblo de Pelabravo unos recién casados y los que habían sido padrinos en la ceremonia.

Anoche á las nueve y media se produjo un ligero incendio en una casa de la calle de Santiago, consiguiendo los vecinos por sí solos sofocarlo á los pocos momentos.

Con verdadero sentimiento hemos tenido noticia esta mañana, de que se halla enfermo de mucho cuidado nuestro respetable amigo el catedrático de Psicología del Instituto de segunda enseñanza, señor Martín García, por cuyo pronto alivio y completo restablecimiento hacemos fervientes votos.

Ayer tarde, hallándose comiendo un vecino de esta capital en su casa número 8 de la plazuela de San Cristóbal, tuvo la desgracia de que se le atravesara un hueso en la garganta, habiéndose sido necesario operarle para extraersele.

Hoy, en vista de ser su estado poco satisfactorio, se ha creído conveniente administrarle el Santo Viatico.

Esta mañana se ha reunido bajo la presidencia del Alcalde señor Pérez de las Mozas, la comisión municipal, que en-

tiende en el asunto de local donde instalar definitivamente la Audiencia.

El presidente dió que la de las últimas gestiones que ha practicado, de las cuales resulta, según nuestros informes, que se le presenta una buena ocasión al Ayuntamiento de adquirir, bien en renta, en excelentes condiciones, el palacio del señor Vizconde de Garcigrande, situado en la plazuela de los Bandos, que es muy apropiado para Audiencia.

En cumplimiento á lo que determina el artículo 15 de la ley provincial, el primer día hábil del próximo Noviembre, á las doce de la mañana, se reunirán en sesión ordinaria la Diputación provincial.

Hemos oído que de los centros directivos del ministerio de Hacienda, han sido reclamados á la Delegación de esta provincia, las hojas de servicios de todos los empleados, al objeto de formar el escalafón correspondiente.

Ha visitado nuestra redacción *El Independiente* periódico bise-manal que ha empezado á ver la luz pública en Cuenca.

Correspondemos con el cambio.

Hoy ha dado principio en la iglesia parroquial de San Martín, un novenario en sufragio de las benditas Ánimas.

Todos los días habrá misa á las ocho de la mañana. Al paraí el címbalo de la Catedral, por la tarde, se rezará la novena.

Mañana á las tres de la tarde se verificará un reñido partido de pelota en el frontón de las afueras de San Bernardo, entre dos sujetos de la Rioja y dos afamados jugadores castellanos, uno de ellos el conocido y célebre Belisario.

En Miranda de Ebro parece que fué donde lanzaron el rató y donde lo aceptaron los contrarios.

Anoche quedó despositada en poder de una persona de confianza la cantidad de 250 pesetas, cuya suma, que es la que se cruza de parte á parte, le será entregada á los que resulten vencedores.

En poder del vecino de esta ciudad Juan Hernández, con domicilio en la Puerta del Río, se halla depositada una cartera con un billete de 50 pesetas y algunos documentos.

La persona á quien pertenezca puede presentarse á recogerla, que con solo dar las señas le será entregada.

Esta mañana fueron conducidas á la prevención, dos mujeres que riñeron á la orilla del río, ocasionándose mutuamente ligeras erosiones.

Ayer tarde, hallándose jugando un niño de cuatro á cinco años de edad, en las escaleras de la casa número 14 de la calle del Pozo Hilerá, tuvo la mala suerte de caerse y de resultar con el brazo izquierdo fracturado.

Recomendamos el verdadero Hierro Bravais, adoptado en los Hospitales de París y que prescriben los médicos, contra la Anemia, Clorosis y Debilidad, dando á la piel del bello sexo el sonrosado y aterciopelado que tanto se desea. Es el mejor de todos los tónicos y reconstituyentes. No produce estreñimiento, ni diarrea, teniendo además la superioridad sobre todos los ferruginosos de no fatigar nunca el estómago.

El Gobernador electo de esta provincia don Saturnio Santos Ruiz Zorrilla, será obsequiado hoy en Zamora con un

banquete por varios de sus compañeros de Diputación provincial y por muchos de los amigos políticos y particulares con que allí cuenta.

El próximo lunes, por la tarde, llegará á Salamanca en el tren procedente de Astorga.

Siendo probable que tan pronto como se instale en el Gobierno civil, se encarguel del mando de la provincia.

Bajo buenos auspicios se inauguraron el domingo último los bailes de las tardes de invierno, en el Salón Artístico Salamantino.

La concurrencia fué numerosa y el orden inmejorable.

Mañana á las 4 de la tarde, se verificará el segundo.

Ha obtenido el grado de Bachiller después de lucidos ejercicios, el aprovechado alumno del instituto de segunda enseñanza don Gumersindo Pérez.

Sino hemos dado noticia de la aparición de la revista *La Basílica Teresiana*, ni menos publicado el sumario de su primer número, ha sido por no haberla recibido ni habrse nos presentado ocasión de verla en ninguna parte.

Conste así.

Anoche, en la plazuela de Santa Eulalia, dieron un buen escándalo dos sujetos á cual más alcoholizados concluyendo por irse á las manos, sacudiéndose una regular paliza.

Hoy han llegado á Salamanca, en uso de licencia por enfermos, tres soldados procedentes de Cuba.

#### MERCADOS

Salamanca 23 de Octubre.—Trigo candeal á 50 reales fanega, idem rubión á 44, centeno á 27, algarrobas á 29, guisantes á 32 y cebada á 27.

Alba de Tórmes 22.—Trigo candeal á 49 reales fanega, centeno á 26, cebada á 25, avena á 15 y algarrobas á 26.

Medina del Campo 22.—Trigo á 50 reales fanega, cebada á 23, centeno á 28, algarrobas á 27 y garbanzos de 120 á 140.

Valladolid 22.—En los Almacenes generales han entrado 600 fanegas de trigo nuevo, pagándose á 51 y 52 1/2 rs. las 94 libras.

En el Canal han entrado 600 fanegas, pagándose á 51 reales las 94 libras.

Ciudad-Rodrigo 22.—Trigo candeal á 48 reales fanega, idem barbilla á 40, cebada de 23 á 24, centeno de 26 á 27, y algarrobas á 27.

Peñaranda 22.—Trigo candeal á 50 reales fanega, cebada á 24, centeno á 29, algarrobas á 28 y guisantes de 33 á 34.

Rioseco 22.—Han entrado 700 fanegas de trigo, que se pagaron á 48 reales las 94 libras. Por partidas se ofrece este cereal á 50 1/2. Tendencia del mercado firme.

En el domicilio de una hermana suya fué encontrada, por los agentes de orden público, la lavandera que anteayer se fugó del Hospital provincial y que es asilada en el Hospicio.

Fuó conducida ayer mañana al establecimiento que había abandonado.

Deseosos de conducir á hacer más llevadera la situación de la clase agrícola que tan grave crisis atraviesa los Patronos de la Caja de Craspo Rascón estudian los medios de facilitar los préstamos y rebajar el interés de los mismos.

Dignas de aplauso son tan humanitarias y prudentes iniciativas.

El sujeto que hace algún tiempo intentó matar á su mujer cerca del matadero y que luego quiso suicidarse, ha sido hoy dado de alta en el Hospital de las

heridas que se produjo habiéndole conducido inmediatamente á la cárcel.

La esposa ha sido también hoy de aquel establecimiento completamente curada.

MIL PESETAS al que presente Cápsulas de Sándalo mejores que las del Doctor Pizá, de Barcelona, y que curen más pronto y radicalmente todas las enfermedades urinarias.

La pareja amorosa que se fugó anteanoche de esta ciudad, fué detenida ayer por la guardia civil, en la estación de Alba de Tórmes.

Anoche regresó á Salamanca.

Hasta Arapiles parece que fueron en un coche y desde este pueblo á Alba en el tren.

Según nuestros informes, la aventura temporará, como es de esperar, en la vicaría.

## RATOS DE OCIO

Solución á la charada de ayer:

Canonicato.

CHARADA.

En la costa del tres-dos hay buena pesca de todo, y el terci-dos y prima saca buen fruto en otoño.

(La solución mañana.)

## DESPACHOS

### POSTALES Y TELEGRÁFICOS.

Madrid 23 (Recibido 8 m.)

En el Consejo de ministros de ayer se acordó conceder un crédito con destino al regreso á Cuba de los deportados á quienes se ha concedido indulto y que carecen de recursos para poder efectuarlo.

Fuó aprobada por unanimidad la contestación á la nota presentada por el Embajador de los Estados Unidos durante la estancia de la Corte en San Sebastián.

Madrid 23 (Recibido 3 t.)

En dicho Consejo se acordó conceder indulto á tres reos condenados á la última pena.

El Gobierno convino en la necesidad de publicar las oportunas reales órdenes para normalizar la situación de algunos Ayuntamientos, verdaderamente perjudicial para las respectivas localidades.

Morencos.

Las verdaderas aguas minerales de

# VICHY

El estado francés son los manantiales.

VICHY-HOPTAL (estómago)

VICHY-GRANDE-GR (hígado)

VICHY-CELESTINS (vías urinarias)

Véndese en las principales farmacias y droguerías y en los depósitos de aguas minerales. Para evitar toda clase de abusos y sustituciones los consumidores deben siempre pedir y exigir el nombre del manantial.

## GRIETAS EN LOS PECHOS

Se curan enseguida con el agua de Santa Agueda.

Como preservativo, los resultados son segurísimos usándola desde los primeros meses del embarazo.

DEPÓSITOS.—En Salamanca, Farmacia Urbina, Plaza Mayor, número 9, donde estaba la confitería del señor Calama.

En Alba de Tórmes, Farmacia del docto Barés.

## LA MARAVILLA VERDAD CONTRA EL DOLOR DE MUELAS

El que sufre dolor de muelas ó nerviosos en la boca, es porque quiere; pues tiene el medio seguro y comprobado en todos las clases que se ha usado.

De venta en todas las Farmacias y Droguerías. Salamanca, Farmacia de Urbina—Plaza Mayor, número 9, donde estaba la confitería del señor Calama.



## CAFÉ NERVINO

### MEDICINAL

Nada más inofensivo ni más activo para los dolores de cabeza, jaquecas, vahidos, epilépsia y demás nerviosos.

Los males del estómago, del hígado y las de la infancia en general, se curan infaliblemente. Buenas boticas, á 3 pesetas y 5 la cajas.—Se remiten por correo á todas partes.

DOCTOR MORALES.—Carretas, 39 Madrid.

En Salamanca, droguería de Ignacio Sanago Fuentes.

## TÓNICO GENITALES

### DEL DOCTOR MORALES

Célebres píldoras para la completa y segura curación de la IMPOTENCIA, debilidad, espermatorrea y esterilidad.

Cuentan 29 años de éxitos y son el asombro de los enfermos que las emplean. Principales boticas, á 30 reales caja y se remiten por correo, á todas partes.—Doctor MORALES Carretas 39, Madrid.

En Salamanca, droguería de DON IGNACIO SANTIAGO FUENTES.

## ¡GRAN REGALO!

Deseosos de popularizar las grandes concepciones del arte pictórico, tanto antiguas como modernas, ofrecemos á los lectores de EL FOMENTO DE SALAMANCA, preciosas oleografías tiradas de 12 á 17 tintas y de gran tamaño (80-42) copia fidelísima de los más célebres cuadros que existen en nuestro Museo nacional.

Cortando este anuncio y remitiendo las cantidades que se indican, en sellos ó letras de fácil cobro á Antonio B. de Bartolomé, Mayor alta, 11-2.º, Guadalupe, se recibirán, á vuelta de correo, las oleografías que nos pidan.

—A dos pesetas cincuenta céntimos el ejemplar: Purísima Concepción (Murillo).

—A una peseta cincuenta céntimos el ejemplar: San Antonio (Murillo).—La Perla (Murillo).

—A una peseta veinticinco céntimos el ejemplar: Jesús Nazareno (Capuchinos).—Borrachos (Velázquez).—Sagrada familia (Murillo).—Rendición de Breda (Velázquez).

—A una peseta el ejemplar: Muerte de don Alvaro de Luna.—Las cuadrillas.—Padre nuestro. (Esta lámina es propia para escuelas)

Pidiendo dos ó más oleografías se remitirán certificadas.

Antonio B. de Bartolomé, om Mayor alta, 11-12. Guadalupe.

Imp. EL FOMENTO DE SALAMANCA.

